

Jean-François Gaudreault-DesBiens

Doyen / Dean

Professeur titulaire / *Full Professor*

Titulaire de la Chaire de recherche du Canada sur les identités juridiques et culturelles nord-américaines et comparées / *Canada Research Chair in North American and Comparative Juridical and Cultural identities*

Université de Montréal

Publications

Les contributions sont répertoriées en fonction de trois thèmes principaux, soit (A) l'étude des rapports entre les traditions de droit civil et de common law, le bijuridisme et la mixité des droits, (B) Le droit des libertés publiques (particulièrement celles d'expression et de religion) et la saisie juridique des identités culturelles dans les sociétés plurielles occidentales, et (C) le fédéralisme, les mécanismes institutionnels de gouvernance des sociétés complexes et le droit public général. S'y ajoute une section recensant les contributions ne pouvant se rattacher à l'un ou l'autre de ces thèmes (D). Il se peut que des contributions classées sous un titre donné puissent aussi se qualifier sous un autre titre, mais il ne sera fait mention de telles contributions qu'une seule fois.

Il sera fait généralement mention du pays où une contribution a été publiée, à moins qu'elle l'ait été au Canada. Le référencement des contributions est fait en français.

*
* *

The list of contributions is divided into three main headings: (A) the study of the relations between the civil law and common law traditions, bijuralism and legal mixity; (B) fundamental freedoms and the state law's grasp of identities in Western multicultural societies, (C) federalism, institutional governance mechanisms in complex societies, and general public law. Other contributions unrelated to these headings are also listed (D). Some contributions classified under a particular heading could also possibly qualify under another one. However, in such a case, the contribution will be mentioned only once.

Unless a contribution has been published in Canada, the country where it was published will be indicated. The referencing of contributions is in French.

A – L'étude des rapports entre les traditions de droit civil et de common law, le bijuridisme et la mixité des droits / *The study of the relations between the civil law and common law traditions, bijuralism and legal mixity*

Monographies / Monographs

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, *A Concorrência das Tradições Jurídicas. Perspectivas e Prospectivas a partir do Caso do Bijuridismo Canadense*, Curitiba, Brésil, Jurua Editorial, 2011, 200 p. (traduction de *Les solitudes du bijuridisme*, voir n°2) (Brésil).
2. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, *Les solitudes du bijuridisme canadien. Essai sur les rapports de pouvoir entre les traditions juridiques et la résilience des atavismes identitaires*, Montréal, Les Éditions Thémis, 2007, 169 p.

Ouvrages dirigés / Edited collections

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, E. MACKAAY, B. MOORE & S. ROUSSEAU (dir.), *Convergence, concurrence et harmonisation des systèmes juridiques*, Montréal, Éditions Thémis, 2009, 300 p.

Articles publiés / Published Articles

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Le juge comme agent de migration de canevas de raisonnement entre le droit civil et la *common law*? Quelques observations à partir d'évolutions récentes du droit constitutionnel canadien », dans G. Otis (dir.), *Le juge et le dialogue des cultures juridiques*, Paris, Karthala, 2013, 41-99 (France).
2. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Une culture de droit mixte face à la mondialisation : de l'impact de la multiplicité des langues et des traditions juridiques en droit québécois », dans E. Menezes de Carvalho & R. Greenstein (dir.), *Integração normativa. O direito em um contexto multicultural e multilingue / L'intégration normative. Le droit dans un contexte multiculturel et multilingue*, Rio de Janeiro, Editora FGV, 2013, 257-271 (Brésil).
3. F. GROTTINO & J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La comparaison de l'efficience des systèmes juridiques et la résilience des « canevas de raisonnement » : le cas du droit des sociétés par actions », dans P.-E. Moysse (dir.), *Quelle performance ? De l'efficacité sociale à l'entreprise citoyenne*, Montréal, Éditions Thémis, 2013, 187-202.
4. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et N. KARAZIVAN, « The 'Public' and the 'Private' in the Common Law and Civil Law Traditions and the Regulation of Religion », dans S. Ferrari & S. Pastorelli (dir.), *Religion in Public Spaces. A European Perspective*, Farnham, U.K., Ashgate, 2012, 93-117 (Royaume-Uni).
5. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et N. KARAZIVAN, « Il « pubblico » e il « privato » nelle tradizioni di « common law » e « civil law » : tradizioni giuridiche come schemi di ragionamento per la

regolamentazione della religione? », (2012) 20(1) *Quaderni di Diritto e Politica Ecclesiastica* 241-266 (traduction italienne du n°1) (Italie).

6. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La critique économiste de la tradition romano-germanique » (2010) 4 *Revue trimestrielle de droit civil*, 683-704 (France).
7. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La légitimation de l'avarice dans la théorisation nord-américaine du droit des sociétés par actions », dans V. Fortin, M. Jézéquel et N. Kasirer (dir.), *Les sept péchés capitaux et le droit privé*, Montréal, Éditions Thémis, 2007, 209-252.
8. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Underlying Principles and the Migration of Reasoning Templates: A Trans-Systemic Reading of the *Quebec Secession Reference* », dans S. Choudhry (dir.), *The Migration of Constitutional Ideas*, Cambridge, Cambridge University Press, 2006, 178-208 (Royaume-Uni).
9. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Theorizing Corporate Law in a Mixed Jurisdiction. A Review Essay of Crête and Rousseau's *Droit des sociétés par actions* », (2004) *Canadian Business Law Journal* 425-468.
10. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Le traitement juridique de l'acte individuel fautif de l' élu municipal, source d'obligations délictuelles ou quasi délictuelles. Un essai de systématisation critique du droit positif québécois », (1993) 24 *Revue générale de droit* 469-513.
11. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « L'abus de droit en matière contractuelle au Québec », (1987) 1 *Revue juridique des étudiants de l'Université Laval* 81-112.

Ouvrage accepté / Accepted book

1. S. BEULAC & J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, *The Common Law and Civil Law Traditions in Canada: Some Red Flags for Transferring Lawyers / Les traditions de Common Law et de Droit Civil au Canada: de quelques précautions que devraient prendre les avocats en mobilité*, Ottawa, Fédération canadienne des professions juridiques, 2014, 94 p. (approx.)

Article accepté / Accepted article

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « De la pertinence relative de la dichotomie droit civil/common law dans la réflexion sur les rapports entre le droit comparé, le droit du développement et le droit vivant. Quelques observations à partir du cas de l'Afrique », (2014) 4 *Revue de la recherche juridique – Droit Prospectif* (Été 2015), 47 p.

Rapport / Report

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, *Comments on the Provisions of the Civil Code of the Russian Federation Concerning Business Associations*, Montreal: Institute of Comparative Law, 2000, 49 p.

B – Le droit des libertés publiques (particulièrement celles d’expression et de religion) et la saisie juridique des identités culturelles dans les sociétés plurielles occidentales / Fundamental freedoms and the state law’s grasp of identities in Western multicultural societies

Monographies / Monographs

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et D. LABRÈCHE, *Le contexte social du droit dans le Québec contemporain. L’intelligence culturelle dans la pratique du droit*, Cowansville, Éditions Yvon Blais, 2009, 299 p.
2. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, *Le sexe et le droit. Sur le féminisme juridique de Catharine MacKinnon*, Montréal, Liber & Éditions Yvon Blais, 2001, 180 p.
3. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, *La liberté d’expression entre l’art et le droit*, Québec & Montréal, Presses de l’Université Laval & Liber, 1996, 299 p.

Ouvrages dirigés / Edited Collections

1. M.-C. FOBLETS, J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et A. DUNDES RENTELN (dir.), *Cultural Diversity and Law. State Responses from Around the World*, Bruxelles et Cowansville, Bruylant et Éditions Yvon Blais, 2010, 1007 p.
2. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS (dir.), *Le droit, la religion et le « raisonnable »*, Montréal, Éditions Thémis, 2009, 552 p.

Published Articles

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Legal Treatment of Religious Claims in Multicultural Societies: Limits and Challenges », dans: C. DECARO BONELLA (dir.), *Religious Claims in Multicultural Societies: The Legal Treatment*, Rome, LUISS University Press, 2014, 17-39 (Italie).
2. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Critical Race Theory », dans: A. Bihl et R. Pfefferkorn (dir.), *Dictionnaire des inégalités*, Paris, Armand Colin, 2014, p. 94-95 (France).

3. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Il Canada : un laboratorio per la gestione giuridica della diversità? », dans : M.A. Foddai (dir.), *Il Canada come laboratorio giuridico. Spunti di riflessione per l'Italia*, Naples, Jovene Editore, 2013, 1-45 (Italie).
4. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La religion et la diversité au péril des angélismes? », in : M.-C. Foblets & J.-P. Shreiber (dir.), *Les Assises de l'interculturalité : regards croisés / Der Rondetafels van de Interculturaliteit : een Terugblik / The Roundtables on Interculturalism*, Bruxelles, Larcier, 2013, 57-74 (Belgique).
5. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, "Diversity and Law in Canada", [2013] *International Law Review* 327-349 (article publié en mandarin) (Chine).
6. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et D. LABRÈCHE, « Le contexte social du droit dans le Québec contemporain », dans Barreau du Québec, *Collection de droit*, vol. 1 : Éthique, déontologie et pratique professionnelle, Cowansville, Éditions Yvon Blais, 2014, 311-340 (mis à jour annuellement depuis 2006).
7. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Religious Identities: Testing the Limits of Canadian Federalism? », dans N. Aroney et T. John (dir.), *The Future of Australian Federalism: Comparative and Interdisciplinary Perspectives*, Cambridge, Cambridge University Press, 2012, 228-249 (Royaume-Uni).
8. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Les hiérarchies passagères, ou de la contingence dans l'équilibrage entre droits fondamentaux », [2012] 4 *Revue québécoise de droit constitutionnel* 4-41, en ligne : <http://www.aqdc.org/documents/revue2012/JFGD-hierarchies-passageres.pdf>
9. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Le droit constitutionnel comme vecteur de transformation sociale : le cas de la conjugalité au Canada », dans A.-C. Van Gysel (dir.), *Conjugalités et discriminations*, Bruxelles, Paris et Montréal, Anthémis, L.G.D.J. et Éditions Thémis, 2012, 11-49.
10. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Religious Courts, Personal Federalism and Legal Transplants », dans R. Adhar et N. Aroney (dir.), *Shariah in the West*, Oxford, Oxford University Press, 2010, 159-180 (Royaume-Uni).
11. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Religious Courts Recognition Claims: Two Distinct Narratives », dans R. Adhar et N. Aroney (dir.), *Shariah in the West*, Oxford, Oxford University Press, 2010, 59-69 (Royaume-Uni).
12. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Religion, expression et libertés : l'offense comme raison faible de la régulation juridique », (2010) 8 *Cahiers de la Recherche sur les Droits Fondamentaux*, 53-66 (France).
13. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS & M.-H. BEAUDOIN, « Changer la société par le droit? Les vingt-cinq ans du droit constitutionnel à l'égalité entre les sexes au Canada », (2010) 6 *Revue du droit public et de la science politique en France et à l'étranger*, 1751-1787 (France).

14. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The State Management of Legal and Cultural Diversity in Canada », dans M.-C. Foblets, J.-F. Gaudreault-DesBiens et A. Dundes Renteln (dir.), *Cultural Diversity and Law. State Responses from Around the World*, Bruxelles et Cowansville, Bruylant et Éditions Yvon Blais, 2010, 195-234.
15. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Religious Challenges to the Secularized Identity of an Insecure Polity. A Tentative Sociology of Québec's Reasonable Accommodation Debate », dans R. Grillo, P. Shah et A. Hoekema, (dir.), *Legal Practice and Cultural Diversity*, Londres, Ashgate, 2009, 151-274 (Royaume-Uni).
16. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « On Private Choices and Public Justice: Some Microscopic and Macroscopic Reflections on the State's Role in Addressing Faith-Based Arbitration », dans R. Murphy (dir.), *Public Justice, Private Justice and Community-Based Justice?*, Montréal, Canadian Institute for the Administration of Justice, 2009, 247-286.
17. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Le fait religieux entre monisme étatique et pluralisme juridique », dans J.-F. Gaudreault-DesBiens (dir.), *Le droit, la religion et le « raisonnable »*, Montréal, Éditions Thémis, 2009, 1-28.
18. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Quelques angles morts du débat sur l'accommodement raisonnable à la lumière de la question du port de signes religieux à l'école publique : réflexions en forme de points d'interrogation », dans M. Jézéquel (dir.), *Les accommodements raisonnables. Quoi, comment, jusqu'où? Des outils pour tous*, Cowansville, Éditions Yvon Blais, 2007, 241-286.
19. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et C.-M. PANACCIO, « The Asymmetrical Distinctness of the Charter of Human Rights and Freedoms in the post-*Chaoulli* era », (2006) *Revue du Barreau*, numéro spécial sur le 30ième anniversaire de la Charte québécoise des droits et libertés 217-253 (version revue et augmentée du n° 22).
20. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Federalismo y Democracia », (2006) 117 *Boletín Mexicano de Derecho Comparado* 671-691 (Mexique).
21. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et C.-M. PANACCIO, « *Chaoulli* and Quebec's Charter of Human Rights and Freedoms: The Ambiguities of Distinctness », dans C.M. Flood, K. Roach et L. Sossin (dir.), *Access to Care, Access to Justice : The Legal Debate Over Private Health Insurance in Canada*, Toronto, University of Toronto Press, 2005, 32-55.
22. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et D. PINARD, « Les minorités en droit public canadien », dans ASSOCIATION HENRI-CAPITANT, *Les minorités. Journées mexicaines, tome LII, 2002*, Mexico, UNAM & Instituto de Investigaciones Jurídicas, 2005, 693-715 (Mexique) (nouvelle publication du n° 21).
23. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La sexualisation du sacré et la régulation des offenses à la religion. Un bref retour sur l'affaire des *Fées ont soif* », (2006) 15(1) *Bulletin d'histoire politique* 34-43.

24. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Constitutional Values, Faith-Based Arbitration, and the Limits of Private Justice in a Multicultural Society », (2005-2006) 19 *National Journal of Constitutional Law* 155-191.
25. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Limits of Private Justice? The Problems of State Recognition of Faith-Based Arbitral Awards in Family and Personal Status Disputes in Ontario », (2005) (1) *World Arbitration and Mediation Report* 18-31 (États-Unis d'Amérique).
26. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Angoisse identitaire et critique du droit. La « critique juridique identitaire américaine » comme objet et source de réflexion théorique », [2003] 50 *Revue interdisciplinaire d'études juridiques* 1-80 (Belgique).
27. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Du crucifix au kirpan: quelques remarques sur l'exercice de la liberté de religion dans les établissements scolaires », dans Barreau du Québec, *Développements récents en droit de l'éducation*, Cowansville, Éditions Yvon Blais, 2002, 89-110.
28. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Une anthropologie juridique rimbaldienne? », dans E. Le Roy (dir.), *Anthropologie et droit. Intersections et confrontations*, Paris, Karthala, 2004, 171-178 (France).
29. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et D. PINARD, « Les minorités en droit public canadien », (2003-2004) 33 *Revue de droit de l'Université de Sherbrooke* 197-228.
30. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La *Critical Race Theory* ou le droit étatique comme outil utile, mais imparfait, de changement social », (2001) 48 *Droit et Société* 581-612 (France).
31. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « From Sisyphus's Dilemma to Sisyphus's Duty? A Meditation on the Regulation of Hate Propaganda in Relation to Hate Crimes and Genocide », (2001) 46 *McGill Law Journal* 1117-1137.
32. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La critique autochtone de l'appropriation artistique ou le droit d'auteur dans la tourmente identitaire », (2000) 40(2) *Droit et Cultures* 133-152 (France).
33. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Droits culturels et démocratie. À propos de la fondamentalisation des droits subjectifs en contexte de démocratie (multi)culturelle », dans G. Bellavance (dir.), *Démocratisation de la culture ou démocratie culturelle? Deux logiques d'action publique*, Québec, Presses de l'Université Laval et Éditions de l'IQRC, 2000, 225-242.
34. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Identitarisation du droit et perspectivisme épistémologique. Quelques jalons pour une saisie juridique complexe de l'identitaire », (2000) 13 *Canadian Journal of Law & Jurisprudence* 33-74.
35. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La critique autochtone de l'appropriation culturelle comme défi à la conception occidentale de la propriété intellectuelle: le cas de l'appropriation artistique », (1999) 11 *Cahiers de propriété intellectuelle* 401-439.

36. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Du droit et des talismans: mythologies, métaphores et liberté d'expression », (1998) 39 *Cahiers de droit* 717-752.
37. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La critique juridique identitaire américaine ou le passage de l'identité dans la sphère publique », *Séminaires du Geptud*, n° 2, 1996, 34 p.

C - Le fédéralisme, les mécanismes institutionnels de gouvernance des sociétés complexes et le droit public général / *Federalism, institutional governance mechanisms and general public law*

Ouvrages dirigés / Edited Collections

1. S. BEAULAC & J.-F. GAUDREAU-DESBIENS (dir.), *Jurisclasseur - Droit constitutionnel*, Montréal, LexisNexis, 2011, à feuilles mobiles / *loose-leaf*.
2. S. CHOUDHRY, J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et L. SOSSIN, (dir.), *Dilemmas of Solidarity. Redistribution in the Canadian Federation*, Toronto, University of Toronto Press, 2006, 218 p.
3. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS & F. GÉLINAS (dir.), *The Moods and States of Federalism : Governance, Identity, and Methodology / Le fédéralisme dans tous ses états*, Bruxelles & Cowansville, Éditions Bruylant & Éditions Yvon Blais, 2005, 474 p.

Casebooks

1. P. MACKLEM, C. ROGERSON, J. BAKAN, J. BORROWS, S. CHOUDHRY, R. ELLIOTT, J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, D. GRESHNER, P. HUGHES, J. LECLAIR, I. LEE, R. MOON, R.C.B. RISK, K. ROACH, B. RYDER et D. SCHNEIDERMAN (dir.), *Canadian Constitutional Law*, 4^{ème} édition, Toronto, Emond Montgomery, 2009, 1442 p. (édition revue et augmentée du n°3)
2. THE CONSTITUTIONAL LAW GROUP, *Canadian Constitutional Law*, 3rd édition, Toronto, Emond Montgomery, 2003, 1034 p.

Articles publiés / Published Articles

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Cooperative Federalism in Search of a Normative Justification: Considering the Principle of Federal Loyalty », (2014) 23(4) *Constitutional Forum/Forum constitutionnel* 1-19.
2. L. BASTA-FLEINER et J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Federalism and Autonomy », dans T. Fleiner, C. Saunders et M. Tushnet (dir.), *Handbook of Constitutional Law*, Oxford, Routledge, 2013, 143-158 (Royaume-Uni).
3. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Ethos of Canadian Aboriginal Law and the Potential Relevance of Federal Loyalty in a Reconfigured Relationship between Aboriginal and Non-Aboriginal Governments:

- A Thought Experiment », in: G. Otis & M. Papillon (dir.), *Fédéralisme et gouvernance autochtone / Federalism and Aboriginal Governance*, Québec, Presses de l'Université Laval, 2013, 51-81.
4. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS & S. DAUDELIN, « La justicia constitucional en Canadá entre Federalismo, Derechos Humanos y Constitucionalismo », dans : *Memoria de la VII Mesa redonda sobre la justicia constitucional en las entidades federativas*, Mexico, Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 2013, p. 237- 248.
 5. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La Cour suprême », dans M. Fortmann et P. Martin (dir.), *Le système politique américain*, 5^{ième} éd. revue et augmentée, Montréal, Presses de l'Université de Montréal, 2013, 151-185 (version mise à jour et augmentée).
 6. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The 'Federal Principle' and the Legacy of the *Patriation* and *Quebec Veto* References », (2011) 54 *Supreme Court Law Review* 78-115.
 7. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Le riconfigurazioni territoriali negli Stati Uniti ed in Canada: prolegomeni », (2010) 3 *Diritto Pubblico Comparato ed Europeo*, 1028-1040 (Italie).
 8. N. KARAZIVAN et J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « On Polyphony and Paradoxes in the Regulation of Securities within the Canadian Federation », (2010) 49(1) *Canadian Business Law Journal* 1-39.
 9. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Splendeurs et misères de la gouvernance par le droit dans les sociétés hypermodernes », dans Institut canadien d'études juridiques supérieures (dir.), *Droits de la personne. Éthique et droit : nouveaux défis. Actes des Journées strasbourgeoises de l'Institut canadien d'études juridiques supérieures 2008*, Cowansville, Éditions Yvon Blais, 2009, 555-622.
 10. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Le fédéralisme et le législateur fédéral », (2009) 2 *Revue de droit parlementaire et politique* 427-455.
 11. J. LECLAIR et J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Of Representation, Democracy, and Legal Principles: Thinking About the *Impensé* », dans P.H. Russell et L. Sossin (dir.), *Parliamentary Democracy in Crisis*, Toronto, University of Toronto Press, 2009, 105-120.
 12. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Fetishism of Formal Law and the Fate of Constitutional Patriotism in Communities of Comfort: A Canadian Perspective », dans J.E. Fossum, P. Magnette, et J. Poirier (dir.), *Ties That Bind. Accommodating Diversity in Canada and the European Union*, Bruxelles, Berne et Berlin, P.I.E. Peter Lang, 2009, 301-330 (Version considérablement remaniée et réduite du n° 14) (Belgique)
 13. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Fetishism of Formal Law, the Circumstances of Constitutional Patriotism, and the Fate of Complex Polities », dans M. Vašečka, (dir.), *Nation Über Alles. Processes of Redefinition and Reconstruction of the Term Nation in Central Europe*, Bratislava, Center for the Research of Ethnicity and Culture, 2008, 83-122 (Slovaquie).

14. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La Cour suprême des États-Unis comme pouvoir et enjeu politique », dans M. Fortmann et P. Martin (dir.), *Le système politique américain*, 4^{ème} édition, Montréal, Presses de l'Université de Montréal, 2008, 289-314.
15. S. CHOUDHRY et J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Frank Iacobucci as Constitution-Maker: From the Quebec Veto Reference, to the Meech Lake Accord and the Quebec Secession Reference », (2007) 57 *University of Toronto Law Journal* 165-193.
16. S. CHOUDHRY, J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et L. SOSSIN, « Exploring the Dilemmas of Solidarity », dans S. Choudhry, J.-F. Gaudreault-DesBiens et L. Sossin (dir.), *Dilemmas of Solidarity. Redistribution in the Canadian Federation*, Toronto, University of Toronto Press, 2006, 3-28.
17. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Irreducible Federal Necessity of Jurisdictional Autonomy, and the Irreducibility of Federalism to Jurisdictional Autonomy », dans S. Choudhry, J.-F. Gaudreault-DesBiens et L. Sossin (dir.), *Dilemmas of Solidarity. Redistribution in the Canadian Federation*, Toronto, University of Toronto Press, 2006, 185-205.
18. S. CHOUDHRY, J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et L. SOSSIN, « Afterword: Solidarity as the Boldness of Modesty », dans S. Choudhry, J.-F. Gaudreault-DesBiens et L. Sossin (dir.), *Dilemmas of Solidarity. Redistribution in the Canadian Federation*, Toronto, University of Toronto Press, 2006, 206-216.
19. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Federalismo y Democracia », (2006) 117 *Boletín Mexicano de Derecho Comparado* 671-691 (Mexique).
20. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « El Consell de la Federació i els Reptes Contemporanis des Federalisme Canadenc », (2005) *El Clip*, no. 29, January 2005, 28 p. (Espagne).
21. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et F. GÉLINAS, « Prolégomènes à une étude renouvelée du fédéralisme », dans J.-F. Gaudreault-DesBiens et F. Gélinas (dir.), *The Moods and States of Federalism : Governance, Identity, and Methodology / Le fédéralisme dans tous ses états*, Bruxelles & Cowansville, Éditions Bruylant & Éditions Yvon Blais, 2005, 3-50.
22. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS et F. GÉLINAS, « Opening New Perspectives on Federalism », J.-F. Gaudreault-DesBiens et F. Gélinas (dir.), *The Moods and States of Federalism : Governance, Identity, and Methodology / Le fédéralisme dans tous ses états*, Bruxelles & Cowansville, Éditions Bruylant & Éditions Yvon Blais, 2005, 51-96 (version anglaise du n° 24).
23. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La transformation du fédéralisme canadien sous l'impulsion du Conseil de la Fédération? », [2004] 2 *Revue belge de droit constitutionnel* 243-281 (Belgique).
24. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Canadian Federal Experiment, or Legalism Without Federalism? Toward a Legal Theory of Federalism », dans M. Calvo-Garcia et W. Felstiner (dir.), *Federalismo / Federalism*, Madrid, Dyckinson, 2004, 81-135 (Espagne).
25. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Memories », (2003) 19 *Supreme Court Law Review*, 2nd Series 219-265.

26. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La *Charte canadienne des droits et libertés* et le fédéralisme: quelques remarques sur les vingt premières années d'une relation ambiguë », (2003) *Revue du Barreau. Numéro spécial* 271-310.
27. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Droit constitutionnel à l'aide juridique », dans Association du Barreau canadien, *Making the Case: The Right to Publicly-Funded Legal Representation in Canada*, Ottawa, Canadian Bar Association, 2002, 83E-98E.
28. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Discourse of Rights as an Obstacle to the Constitutional Recognition of Complex Forms of Citizenship? Some Remarks on the Evolution of Canadian Federalism », dans P. Haveman et G. Morgan (dir.), *Re-Visioning Citizenship for the 21st Century*, Hamilton, N.Z., Institute for New Zealand Jurisprudence, 2002, 58-68 (Nouvelle-Zélande).
29. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « L'école et l'entreprise entre droit, éthique et mercantilisme », dans: Barreau du Québec, *Développements récents en droit de l'éducation*, Cowansville, Éditions Yvon Blais, 2001, 15-50.
30. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « L'impact du discours des droits sur la culture juridique québécoise: vers un recul de l'hégémonie positiviste? », (2000) 44 *Revue interdisciplinaire d'études juridiques* 213-259 (Belgique);
31. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « The Quebec Secession Reference and the Judicial Arbitration of Conflicting Narratives About Law, Democracy and Identity », (1999) 24 *Vermont Law Review* 792-843 (États-Unis d'Amérique).
32. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Les Chartes des droits et libertés comme louves dans la bergerie du positivisme? Quelques hypothèses sur l'impact de la culture des droits sur la psyché juridique québécoise », dans B. Melkevik et P. Issalys (dir.), *Transformation de la culture juridique québécoise. Est-ce la fin de l'hégémonie positiviste?*, Québec, Presses de l'Université Laval, 1998, 83-119.
33. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Responsabilité fiscale des administrateurs », (1992) 14 *Revue de planification fiscale et successorale* 413-426.
34. J.-P. ROY et J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « La responsabilité des administrateurs et l'utilisation du critère subjectif dans la Loi sur le ministère du Revenu », (1991) 13 *Revue de planification fiscale et successorale* 323-361.

Articles acceptés / Accepted Articles

J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Canadian Federalism and Quebec's Pathological Prism », dans: S. Gervais et al (dir.), *Quebec Matters*, Oxford, Oxford University Press, 2015, 29 p.

J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Can Quebec's Relative Autonomy within Canada be a Template for Tibet? », dans: R. Toniatti & J. Woelk (dir.), *Multinational Integration, Cultural Identity and Regional Self-Government. Comparative Experiences for Tibet*, Londres, Routledge, 2015, 27 p.

Articles soumis /Submitted Articles

J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Secession Blues: Some Legal and Political Challenges Facing the Quebec Independence Movement », (2015) *Percorsi Costituzionali*, 16 p.

Ouvrage à soumettre / Book to be submitted

J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, *L'expression raciste comme paradigme du « hate speech », ou la jurisprudence américaine entre circonvolutions discursives et clôture normative*, 148 p.

Articles à soumettre / Articles to be submitted

J.-F. GAUDREAU-DESBIENS & K. ELTIS, « Implicit Comparativism at the Supreme Court of Canada », 28 p.

Commentaires de jurisprudence

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2014] *Public Law* 716-722 (avec N. Karazivan).
2. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2013] *Public Law* 662-669.
3. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2013] *Public Law* 416-421 (avec N. Karazivan).
4. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2012] *Public Law* 147-150 (avec N. Karazivan).
5. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2011] *Public Law* 827-833 (avec N. Karazivan).
6. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2011] *Public Law* 637-638 (avec N. Karazivan).
7. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2011] *Public Law* 427-429 (avec N. Karazivan).
8. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2010] *Public Law* 194-199.
9. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2009] *Public Law* 839-841.
10. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2009] *Public Law* 158-162.

11. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2008] *Public Law* 385-386.
12. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « International Survey: Canada », [2008] *Public Law* 176.

D - Contributions diverses / Miscellaneous contributions

Droit privé / Private Law

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, F. COTÉ *et al.*, « Arbitrage », dans B. Colas (dir.), *Accords économiques internationaux*, Paris et Montréal, La documentation française et Wilson & Lafleur, 1990, 307-321.

Sur la science du droit / Legal Science

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « De l'essai en droit, ou du droit à l'essai en doctrine? », [2010] *Revue interdisciplinaire d'études juridiques*, 135-177 [version remaniée du n° 2] (Belgique).
2. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS, « Libres propos sur l'essai juridique et l'élargissement souhaitable de la catégorie « doctrine » en droit » dans K. Benyekhlef (dir.) *Le texte mis à nu*, Montréal, Éditions Thémis, 2009, 107-152.

Professions juridiques / Legal Professions

1. J.-F. GAUDREAU-DESBIENS & M.-C. RIGAUD, *Profession juriste*, Montréal, Presses de l'Université de Montréal, à paraître en 2015.